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ACCIÓNACCIÓN



Amigos todos:

Los gobiernos están llamados a ejecutar las 
políticas de Estado con independencia de su 
origen en el tiempo; solo así se impide que se 
conviertan en letra muerta y condenen al olvido 
los objetivos que les dieron vida en su momento.

Igual sucede con la continuidad de las obras 
públicas, al margen del gobierno que les 
haya dado inicio, puesto que llevarlas a buen 
término materializa soluciones esperadas por las 
comunidades, en no pocos casos, a lo largo de 
décadas.

Rehuir estas tareas dando paso al 
desaprovechamiento de políticas estratégicas 
para el interés general, o permitir el abandono 
y destrucción de infraestructuras valiosísimas, 
demuestra una cortedad de miras tan mezquina 
como irresponsable en asuntos propios del bien 
común. Distinto ha sido el proceder de nuestro 
gobierno en estas materias cuando, por el 
contrario, hemos proseguido y mejorado lo que 
es necesario y conveniente para los panameños.

Así, por ejemplo, mientras durante las dos 
administraciones anteriores solo se llevó a cabo 
una reunión del Consejo Nacional Consultivo de 
Discapacidad (Conadis), en lo que va de nuestro 
mandato hemos encabezado cuatro, además de 
establecer políticas perdurables en esta materia. 
Ello confirma el compromiso de este gobierno 
con los derechos humanos y la corrección de 
las desigualdades que afectan a un sector 
significativo de la población panameña.

De esta manera, con sentido y misión de 
Estado, consolidamos instrumentos legales e 
institucionales para asegurar el logro de objetivos 
estratégicos de interés nacional.

Saludos,
      Laurentino Cortizo Cohen
Presidente de la República de Panamá
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CON UNA INVERSIÓN DE 5,314.34 BALBOAS, SE ENTREGARON DOS MÁQUINAS CONCRETERAS A 
LA JUNTA COMUNAL DE SAMBÚ Y AL CONSEJO MUNICIPAL DE CHEPIGANA.

Asistencia social por el orden de B/.141,569, el 
equipamiento y construcción de tres puestos fronterizos 
en Pinogana, Barriles y Santa Bárbara con una inversión 
de B/.678,718.36, fueron parte de las soluciones  que 
concretó el Gobierno Nacional en la Gira de Trabajo 
Comunitario (GTC) 122, que realizó el viernes 2 de 
diciembre en La Palma, provincia de Darién, el presidente 
Laurentino Cortizo Cohen. Con una inversión aproximada 
de B/.1,118,387.11 y la participación de 17 instituciones, 
se entregaron 25 sementales a pequeños ganaderos  por 
un valor de B/.62,500, indemnizaciones a productores 
por B/.14,508.33 y se suministró a la Región de Salud de 
Darién equipos de desinfección, medicamentos e insumos 
médicos por B/.41.026.32. Además se entregaron 20 
becas y 8 kits de robótica; 13 títulos de propiedad y dos 
soluciones habitacionales. En la actividad se concretó 
la firma de 11 certificados de inserción laboral directa; 
se dieron cheques de asistencia social educativa a 15 
cooperativas y certificados de capacitación para voluntarios 
de gestión de riesgo comunitario. En cuanto a asistencia 
social, se invirtió B/.141,569.32 en bastones, andaderas, 
cortagrama, camarotes y se entregaron órdenes de compra 
de motores fuera de borda, de un vehículo “pick-up”  y un 
bus de 15 pasajeros, entre otros beneficios.

CERTIFICAN A VOLUNTARIOS EN GESTIÓN DE 
RIESGO COMUNITARIO.

GIRA DE TRABAJO COMUNITARIO 122

B/.1.1 MILLONES EN
OBRAS Y SOLUCIONES EN DARIÉN
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TÍTULOS DE PROPIEDAD.

EQUIPAMIENTO Y CONSTRUCCIÓN DE PUESTOS 
AVANZADOS DE VIGILANCIA EN PINOGANA, 
BARRILES Y SANTA BÁRBARA.

ENTREGA DE SEMENTALES A PEQUEÑOS 
GANADEROS.

VIVIENDAS DEL PLAN PROGRESO.

COMUNIDADES: CHEPIGANA, SANTA FE, SAMBÚ.
INSTITUCIONES PARTICIPANTES: 

MIDA, SENAFRONT, MIDES, INAMU, ARAP, ISA, MINSA, MEDUCA, 
IFARHU, PRESIDENCIA, MIVIOT, ANATI, MITRADEL, IPACOOP, 

MINGOB, MICULTURA Y DAS.

GIRA DE TRABAJO COMUNITARIO 122
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GIRA DE TRABAJO COMUNITARIO 122

Un total de 25 sementales de alta genética fueron 
entregados a pequeños productores darienitas por el 
Gobierno Nacional, a través del Ministerio de Desarrollo 
Agropecuario (MIDA), en la tradicional Gira de Trabajo 
Comunitario (GTC) 122 que lideró el presidente Laurentino 
Cortizo Cohen en la provincia de Darién. Los 25 animales, 
entregados a través del programa Un Mejor Semental del 
MIDA, tienen un valor estimado de B/.62,500 y son de las 
razas gyrolando, holstein, pardo suizo, brangus y brahman. 
Con estos sementales se benefician pequeños ganaderos 

de Santa Fe, Metetí, Yaviza, Platanilla y Seteganti; y de 
Chepo, Cañita y Tortí, en el sector este de Panamá, que 
podrán mejorar el pie de cría de sus fincas. El programa 
de Un Mejor Semental, que impulsa la Dirección Nacional 
de Ganadería del MIDA, contribuye al mejoramiento 
genético del hato nacional, de manera que las fincas de 
los pequeños ganaderos incrementen y mejoren las razas 
y aumenten, en cantidad y calidad, la producción de leche, 
carne y otros productos generados por las actividades 
ganaderas en el país.

SEMENTALES PARA 
PEQUEÑOS GANADEROS
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ASISTENCIA SOCIAL PARA
COMUNIDADES DARIENITAS

GIRA DE TRABAJO COMUNITARIO 122

La Dirección de Asistencia Social (DAS) de la Presidencia 
de la República entregó auxiliares técnicos, equipos 
agrícolas, camarotes, órdenes de compra para suministro 
de 19 motores fuera de borda y la adquisición de un 
vehículo “pick-up”, un busito de pasajeros y máquinas 
concreteras por el orden de B/.141,569.32.  Por la suma 
de B/.59,300.05, se entregaron órdenes de compra para 
motores fuera de borda a pescadores artesanales de los 
corregimientos de Sambú (10), Camogantí (3) y Puerto 
Piña (6). Además, para el suministro de un vehículo 
“pick-up” 4x4 como donación al Vicariato Apostólico 
de Darién de la Iglesia católica (B/.30,544.23) y de un 
bus de 15 pasajeros a la Junta Comunal de Puerto Piña 
(B/.30,125.14). También se distribuyeron 2 máquinas 
concreteras, a la Junta Comunal de Sambú y al Consejo 
Municipal de Chepigana, por la suma de B/.5,314.34. 
También se entregaron bastones, andaderas, cortagrama 
y motosierra; botas de caucho, bombas de mochila y 35 
kits de limpieza de áreas, camarotes y colchones, para uso 
del albergue del Centro Pastoral del Vicariato de Darién, 
por la suma de B/.16,285.56.
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GIRA DE TRABAJO COMUNITARIO 122

REFUERZAN PUESTOS 
FRONTERIZOS DE VIGILANCIA 

El presidente de la República, Laurentino Cortizo Cohen, 
visitó el Centro de Entrenamiento de Operaciones 
Especiales de Fronteras, donde presenció los ejercicios 
realizados en la torre de asalto aéreo. Durante el recorrido, 
el mandatario anunció la inversión de B/.678,718.36 para 
equipamiento y construcción de los puestos avanzados 
de vigilancia de Pinogana, Barriles y Santa Bárbara. 
Estas instalaciones contarán con paneles solares, cerca 
perimetral, motores fuera de borda y mobiliario, para 
lo que se destinó B/.462,899.36. A fin de mantener en 
óptimas condiciones el servicio motorizado y al Grupo de 
Reacción Inmediata Motorizada, se asignó B/.41,944, y 
para la compra de zambrones y sistemas de seguridad de 
última tecnología, B/.173,875.
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El Consejo de Gabinete 
también aprobó la 
extensión, en el mes de 
diciembre de 2022, del 
subsidio eléctrico para 
beneficio de 1,144,134 
clientes de las empresas 
eléctricas.

AUMENTARÍAN PENA MÍNIMA 
POR HOMICIDIO SIMPLE 

El Consejo de Gabinete, en su sesión 
del 29 de noviembre de 2022, 
autorizó al ministro de Gobierno, 
Roger Tejada, a presentar ante la 
Asamblea Nacional un proyecto 
de ley que equipara la pena base 
o mínima del delito de homicidio 
simple a partir de los 12 años de 
prisión, e incluye como agravante 
cuando se ejecute este delito 
contra un agente de seguridad 
privada que se encuentre en 
cumplimiento de sus labores. 
La propuesta, elaborada por un 
equipo integrado por personal 
del Ministerio de Gobierno y el 
Ministerio de Seguridad Pública, 
modifica el artículo 131, adiciona 
un numeral al artículo 132 y 
modifica el último párrafo del 
artículo 137 del Código Penal. 
El proyecto de ley tiene como 
objetivo equiparar la pena base 

del delito de homicidio simple 
con la agravante dispuesta en el 
último párrafo del artículo 137 de 
dicho cuerpo normativo. Propone 
reformar el artículo 131 así: 
“Quien cause la muerte a otro será 
sancionado con prisión de 12 a 20 
años”. De igual forma, el Consejo 
de Gabinete aprobó la extensión 
del subsidio de electricidad en 
el mes de diciembre, lo que 
beneficia a 1,144,134 clientes; 
es decir, el 92% de los facturan 
por consumo con las empresas 
de distribución eléctrica. Desde 
el inicio de la pandemia, dicho 
aporte extraordinario al Fondo 
de Estabilización Tarifaria ha 
representado para el Estado más 
de B/.390 millones. El Gabinete 
también aprobó la celebración de la 
adenda No.16 del Contrato No.21-
10 de Concesión Administrativa, 

a suscribir entre la Autoridad del 
Tránsito y Transporte Terrestre y 
la empresa de Transporte Masivo 
de Panamá, S.A., para el diseño, 
suministro y operación del 
sistema de movilización masivo de 
pasajeros en el área metropolitana 
de Panamá. La adenda tiene como 
objetivo la extensión del tiempo 
de duración de la concesión por 
10 años más.

Se añade como agravante cuando el homicidio se cometa contra un agente de seguridad privada que se encuentre en 
cumplimiento de sus labores.
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Este auxilio representa un esfuerzo fiscal para el Estado en medio de las medidas de austeridad adoptadas por el 
Gobierno como consecuencia de la crisis económica por la pandemia del Covid-19 y otros factores, como la guerra en 
Ucrania.

Panamá cuenta con el combustible 
más barato de la región 
centroamericana e incluso de otros 
países del mundo, gracias a la 
decisión adoptada por el Gobierno 
Nacional en junio pasado de congelar 
el precio del galón de la gasolina 
de 91 y 95 octanos, al igual que del 
diésel, en B/.3.25. Mientras el galón 
de gasolina regular cuesta B/.5.19 en 
Costa Rica; B/.4.09, en El Salvador; 
B/.4.42, en Guatemala; B/.4.19, en 
Honduras; y B/.5.00, en Nicaragua, 
en Panamá está en B/3.25,  luego de 
que el mandatario, Laurentino Cortizo 

Cohen, autorizara la aprobación de 
una partida millonaria para hacerle 
frente a las frecuentes alzas de los 
combustibles, a causa de la guerra 
en Ucrania, entre otros factores de 
orden internacional, tales como la 
crisis económica por la pandemia 
del Covid-19. Análisis comparativos 
arrojan, además, que Panamá posee 
los precios más bajos con relación a 
otros países. En ese sentido, medios 
locales destacan que los rusos son los 
únicos que pagan siete centésimos 
menos que en Panamá. En Rusia, el 
galón de gasolina cuesta B/.3.18. 

No obstante, en Estados Unidos se 
paga B/.3.99 y, en lugares tan lejanos 
como Namibia, el galón ronda los 
B/.4.38, lo que confirma que en 
Panamá rigen precios más bajos. 
De acuerdo con las autoridades, 
de haberse mantenido los precios 
altos del combustible se habría 
disparado la inflación, encareciendo 
el costo de la vida a los ciudadanos. 
Sin el subsidio al combustible que 
rige desde junio de 2022, el galón 
de gasolina de 95 octanos costaría 
B/.3.79; el de 91 octanos, B/.3.59; y 
el diésel, B/.4.12.

PANAMÁ, ENTRE PAÍSES CON PRECIO DEL
COMBUSTIBLE MÁS BARATO

El Gobierno extendió hasta el 15 de enero de 2023 el subsidio al combustible, y se 
mantiene el precio del galón en B/.3.25, con el objetivo de continuar dinamizando 
la economía.
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AVANZAN OBRAS EN 
PLANTA GENERADORA GATÚN

PRESIDENCIA

Para finales de 2023, 
la planta generadora 
estará realizando 
pruebas y, en marzo 
de 2024, despachando 
energía limpia y 
sostenible al sistema 
eléctrico del país.

La embajadora de Estados Unidos, Mari Carmen Aponte, resaltó que su país aplaude 
y apoya este tipo de proyectos, que son un ejemplo para la atracción de inversiones 
en el país.

El presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen, reafirmó 
el apoyo de su gobierno a las 
“buenas inversiones” y manifestó 
su “gran satisfacción” por el avance 
que registra la construcción de la 
nueva planta eléctrica Generadora 
Gatún, con una inversión de B/.1,200 
millones y que creará más de 3 
mil empleos y energía más limpia 
y sostenible a bajo costo para los 
consumidores. Cortizo Cohen visitó 
el 30 de noviembre el proyecto en 
construcción de la planta en isla 
Telfers, en la provincia de Colón, 
en compañía de la embajadora 
de Estados Unidos, Mari Carmen 
Aponte, y del contralor general de la 
República, Gerardo Solís; el ministro 
consejero para la Facilitación de la 
Inversión Privada, José Alejandro 
Rojas; la gobernadora de Colón, 
Irasema de Dale; y el alcalde, Rolando 
Alexis Lee. El presidente recibió un 
informe detallado de parte de Miguel 
Bolinaga, presidente de AES Panamá; 
Esteban Barrientos, gerente general 
de Generadora Gatún; Mónica 
Lupiáñez, gerente general de Inter 
Energy; y de Carlos Mosquera Castillo, 
gerente de la Empresa de Transmisión 
Eléctrica (Etesa) sobre la ejecución de 
la megaobra. AES Corporation e Inter 
Energy Group integran el consorcio 
que desarrolla el proyecto. En AES 
Corporation participa AES Panamá, 
donde el Estado panameño tiene el 
50.4% de las acciones de Generadora 
Gatún. Luego de recibir los informes 
de avances de los distintos proyectos 
que completarán el desarrollo de la 
transición del sistema energético, 
el presidente Cortizo Cohen dijo 
que es una “gran satisfacción ver 
que, en efecto, se está avanzando 
en un proyecto de esta magnitud 
que traerá muchos beneficios para 
el pueblo panameño”. Por su parte, 
la embajadora Aponte destacó 

que este tipo de proyectos supera 
todas las circunstancias “cuando hay 
alianzas sólidas y efectivas entre el 
Gobierno y la empresa privada… 
Estados Unidos aplaude y apoya este 
esfuerzo, y lo vemos como la punta 
de lanza, como un ejemplo que se 
puede usar para atraer a otros y 
hacer tantas inversiones en Panamá 
que hasta yo me mudaría”.
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PRESIDENCIA

RECOLECCIÓN DE
DESECHOS EN LA CAPITAL

Trabajadores de aseo intervendrán puntos críticos durante todo el mes de 
diciembre.

El Gobierno Nacional inició, el jueves 1 
de diciembre, el operativo “Limpiando 
el Barrio”, cuya finalidad es garantizar 
la recolección de basura y limpieza de 
los puntos más críticos de la ciudad 
capital durante el mes de diciembre. La 
operación interinstitucional “Limpiando 
el Barrio”, en la que intervendrán 
la Autoridad de Aseo Urbano y 
Domiciliario (AAUD), la Gobernación 
de Panamá y las Juntas Comunales, 
consiste en la recolección de desechos 
y limpieza de cunetas y aceras de los 
corregimientos del distrito capital 
durante todo el mes de diciembre. La 
acción de limpieza comenzó en los 
corregimientos de Calidonia y San 
Miguel. Para esta actividad, que se 
extenderá desde las 7:00 a.m. hasta las 
8:00 p.m., la AAUD, con el apoyo de la 
Junta Comunal de Calidonia, pondrá 
en las calles personal debidamente 
equipado, retroexcavadoras, camiones 
volquetes y recolectores, que recorrerán 
las principales avenidas de Calidonia, 
iniciando en La Cuchilla y en la calle 
Q de San Miguel (antiguo edificio 
Chesterfield). “Barrios Saludables” 
continuó el viernes 2 de diciembre en 
estos populosos corregimientos, a fin de 
lograr la limpieza completa de los puntos 
más críticos, y se trasladó, el sábado 3 y 
el domingo 4, a los corregimientos de El 
Chorrillo, Santa Ana y Curundú de forma 
simultánea. El Gobierno Nacional, por 
iniciativa del presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen, anunció la 
creación de un Centro de Operaciones 
Nacionales de Aseo para solucionar el 
problema generado por la acumulación 
de basura y evitar una crisis sanitaria.

La acción 
interinstitucional se 
lleva a cabo de forma 
simultánea en varios 
corregimientos de la 
ciudad capital.



15

PRESIDENCIA

ORNATO Y LIMPIEZA DE 
DE PUENTES Y PASOS PEATONALES

El programa de ornato incluye: poda de árboles, recorte de maleza, pintura en general 
y limpieza de cunetas, entre otras acciones.

El Ministerio de Obras Públicas 
(MOP) puso en marcha, el jueves 
1 de diciembre, el Plan de Ornato 
y Limpieza de Puentes y Pasos 
Vehiculares del distrito Capital, 
con la finalidad de darle una mejor 
imagen a la ciudad y también 
salvaguardar a los usuarios de 
estas vías. El operativo se inició 
en el puente Centenario, luego se 
trasladó al paso elevado vehicular 
de Paitilla. El plan, que encabeza 
el titular de esta cartera, Rafael 
Sabonge, incluye poda de árboles, 
recorte de maleza, pintura en 
general y limpieza de cunetas, entre 
otras acciones. Con esta estrategia 
de ornato y limpieza, el MOP busca 
mejorar el tránsito por estos puentes 
vehiculares, ya que estas acciones 
garantizan un mejor drenaje de las 
aguas pluviales y mayor visibilidad 
para los conductores. A medida que 
avance el plan, se darán a conocer 
otros puntos que serán intervenidos.
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VENTAJAS QUE OFRECE
PANAMÁ PARA LAS INVERSIONES

El presidente de la República, Laurentino Cortizo Cohen, junto a su equipo de gobierno, se reunió con inversionistas de Abu Dhabi 
para ofrecer alianzas estratégicas que ayuden a la recuperación económica del país.

Panamá es un “hub” 
digital y de negocios 
de América, con una de 
las mejores conexiones 
aéreas, marítimas y de 
telecomunicaciones, y 
uno de los tres países 
carbono negativo del 
mundo.

El presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen, se reunió el 
jueves 1 de diciembre con un grupo de 
inversionistas de Abu Dhabi, Emiratos 
Árabes Unidos, para mostrar todos los 
beneficios que tiene Panamá como 
“hub” de negocios en América Latina, y 
las oportunidades que ofrece el país en 
infraestructura y energía, siendo el lugar 
perfecto para futuros negocios, con el 
propósito de impulsar la recuperación 
económica. La reunión se realizó en 
el Palacio Presidencial, en donde el 
gobernante explicó a los empresarios 
árabes que Panamá es un país que 
facilita las buenas inversiones gracias a 
una mejor conectividad marítima y un 

sólido sistema bancario y financiero. 
El jefe del Ejecutivo destacó que 
Panamá es uno de los países líderes 
en vacunación del Covid-19 y con las 
mejores proyecciones de la región 
en cuanto a recuperación económica, 
al haber registrado un 15.3% de 
crecimiento en el 2021.  “Esperamos 
trabajar juntos como el inicio de una 
alianza estratégica entre Panamá y los 
Emiratos Árabes Unidos. Después de la 
pandemia, la estrategia de vacunación 
de Panamá ha sido reconocida a nivel 
mundial, siendo un activo importante 
para ayudar a nuestro país a alcanzar la 
posición de líder de la economía de más 
rápido crecimiento en la región”, señaló. 

Cortizo Cohen indicó que Panamá, con 
una población estimada de 4.4 millones 
de personas, es uno de los tres países 
carbono negativo a nivel mundial, que 
lo convierte en el centro de inversiones 
sostenibles.
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INFORME SOBRE CUMPLIMIENTO DE 
ACUERDOS DEL PACTO BICENTENARIO

Hace un año se entregó 
el informe final del 
Pacto Bicentenario que 
logró acuerdos en 11 
ámbitos: agropecuario, 
seguridad alimentaria, 
educación, salud; 
agua, electrificación, 
generación de empleo, 
infraestructura, protección 
del medio ambiente, 
cultura y deporte. 

El 30 de noviembre de 2022, el 
presidente de la República, Laurentino 
Cortizo Cohen, entregó un informe de 
los avances logrados por el Gobierno 
Nacional para cumplir los 40 acuerdos 
del Pacto Bicentenario “Cerrando 
Brechas”, que se comprometió a 
ejecutar la actual administración. 
En un acto que se llevó a cabo en el 
Palacio Presidencial, el gobernante 
hizo entrega del informe a la Comisión 
de Alto Nivel, presidida por Paulina 
Franceschi. Luego de un año de 
haberse presentado y entregado el 
informe final del Pacto Bicentenario, los 
comisionados recibieron información 
de las acciones ejecutadas por el 
Gobierno Nacional para realizar los 
92 proyectos incluidos en los 40 

compromisos que fueron asumidos 
por esta administración. “La misión es 
asegurar que este enorme esfuerzo 
del Pacto Bicentenario pueda perdurar 
en el tiempo”, señaló el presidente. 
Del total de 187 acuerdos nacionales 
alcanzados en 11 meses de consultas 
con diversos sectores de la sociedad 
panameña, el Gobierno Nacional 
informó que asumía 40 compromisos 
del Pacto Bicentenario relacionados a 
temas de agroalimentación (2); agua 
(2); cultura (3); deporte (1); economía 
(8); educación (8); Estado (3); Estado 
justo (1); inclusión (2); infraestructura 
(6) y salud (7). El Pacto del Bicentenario 
“Cerrando Brechas” es una iniciativa 
del presidente Cortizo Cohen, con 
la finalidad de lograr acuerdos 

nacionales para sentar las bases de 
un mejor Panamá, con la participación 
de todos los sectores productivos del 
país. 

La Comisión de Alto Nivel recibió información de las acciones ejecutadas por el Gobierno Nacional para el cumplimiento de 40 
de un total de 187 acuerdos nacionales.
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POLÍTICAS EN FAVOR DE 
PERSONAS CON DISCAPACIDAD

El vicepresidente de República y ministro de la Presidencia, José Gabriel Carrizo, 
quien presidió la reunión, informó que en el presupuesto del 2023 se asignaron los 
fondos para la realización de la II Encuesta Nacional de Discapacidad.

El vicepresidente de la República y 
ministro de la Presidencia, José Gabriel 
Carrizo Jaén, presidió, el 1 de diciembre, 
la XI Reunión Ordinaria del Consejo 
Nacional Consultivo de Discapacidad 
(Conadis), con la participación de las 
mesas de trabajo y la sociedad civil 
organizada en materia de discapacidad.  
El vicepresidente de la República destacó 
que mientras que en los periodos del 
2009 al 2019 solo se llevó a cabo una 
reunión del Conadis, esta es la cuarta vez 
consecutiva que la actual administración 
la preside, lo cual es una firme 
demostración del compromiso y voluntad 
política del presidente Laurentino 
Cortizo Cohen.  “Esta administración 
ha consolidado el doble de oficinas 
de Equiparación de Oportunidades 
que las dos administraciones previas; 
nuestro gobierno ha tomado la bandera 
de la inclusión laboral, educativa y 
sanitaria con mucha responsabilidad. 
Con relación a la II Encuesta Nacional 
de Discapacidad, incluida dentro de las 
acciones prioritarias del Plan de Gobierno 
“Uniendo Fuerzas”, Carrizo Jaén informó 
que, por instrucción del presidente de la 
República, en el presupuesto del 2023 
ya se encuentran asignados B/.823 mil 
y se van a complementar con B/.250 
mil como aporte local con fondos del 
BID para su realización. Durante la 
reunión, se presentaron los informes 
de las comisiones del Conadis, entre 
ellas: Accesibilidad, Asuntos Laborales; 
Cultura y Deporte, Derechos Humanos, 
Educación, Familia y Salud. En la 
reunión participaron representantes 
de las organizaciones de la sociedad 
civil, de la Asociación de Padres, de la 
Fundación Disautonomía Panamá, de 
jóvenes con discapacidad y de la Unión 
de Ciegos de Panamá. En el evento se 
suscribió un convenio de cooperación 
interinstitucional entre el Instituto 
Panameño de Habilitación Especial (IPHE) 
y la Secretaría Nacional de Discapacidad 
(Senadis).  Por otra parte, se dio la firma 
de reinserciones laborales para personas 
con discapacidad y la entrega de ayudas 

para la inclusión socioeconómica a 
personas con discapacidad con viviendas, 
así como la entrega a la Asociación de 
Ciegos de la convocatoria para becas 
en el extranjero y apoyos técnicos. El 
Conadis es un organismo de consulta y 
apoyo entre todos los sectores, presidido 
por el Órgano Ejecutivo, creado para 
promover el cumplimiento y la ejecución 
de las políticas públicas en materia de 
discapacidad.

La actual 
administración 
ha establecido el 
doble de oficinas 
de Equiparación de 
Oportunidades que las 
dos administraciones 
previas.
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SANCIONARÁN LEY DE
POLÍTICA AGROALIMENTARIA DE ESTADO

El jefe del Ejecutivo anunció la sanción de la nueva ley durante la entrega de sementales de alta genética a productores darienitas.

En el acto de entrega de sementales 
de alta genética a pequeños 
productores darienitas, realizado 
este 2 de diciembre, el presidente 
de la República, Laurentino Cortizo 
Cohen, adelantó que el próximo 
18 de enero, en la Feria de Ocú, 
sancionará la primera ley de 
Política Agroalimentaria del Estado 
(PADE). El gobernante invitó a 
los productores a ser parte de la 
historia de Panamá asistiendo a la 
sanción de la ley de PADE. “Esta es 

la primera ley de la República de 
Panamá que deja establecidas las 
reglas del juego para cuando yo 
no esté, y sobre todo protege a los 
productores nacionales del vaivén 
político”, señaló el presidente 
Cortizo Cohen. Junto al ministro de 
Desarrollo Agropecuario, Augusto 
Valderrama, el gobernante entregó 
sementales de alta genética, de 
las razas gyrolando, holstein, 
pardo suizo, brangus y brahman, 
a pequeños ganaderos de la 

provincia de Darién para mejorar el 
pie de cría de sus fincas. El objetivo 
del programa Un Mejor Semental 
es contribuir al mejoramiento 
genético de las fincas de los 
pequeños productores a través del 
reemplazo del semental existente 
por otro de mejor calidad genética 
y así aumentar, en cantidad y 
calidad, la producción de leche, 
carne y otros productos generados 
por las actividades ganaderas en el 
país.

PRESIDENCIA
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OTORGAN A DOCENTE CHIRICANA 
ORDEN MANUEL JOSÉ HURTADO

Trece docentes y 10 instituciones educativas de las distintas regiones escolares del país participaron en este concurso, en el que 
correspondió al Consejo Nacional de la Orden revelar el nombre del educador y la entidad que recibieron la distinción.

El 1 de diciembre se 
celebra el Día del 
Maestro, en honor al 
natalicio del insigne 
educador Manuel José 
Hurtado, considerado el 
padre de la educación 
panameña.

En el marco de la conmemoración del 
Día del Maestro, que se celebra cada 
1 de diciembre, el vicepresidente de la 
República y ministro de la Presidencia, 
José Gabriel Carrizo Jaén, entregó 
la Orden Manuel José Hurtado a la 
docente Miriam Fonseca, del Centro 
de Educación Básica General Los 
Algarrobos, de la provincia de Chiriquí, y 
al Centro Educativo Bilingüe San Martín 
de Porres, de Veraguas, por su labor 
fecunda de cultura y civilización en las 
escuelas y comunidades donde actúan. 
En nombre del Gobierno Nacional, el 
vicepresidente de la República felicitó a 
los docentes por su trabajo en beneficio 
del estudiantado panameño. Durante 
el acto de premiación, la ministra de 
Educación resaltó que las vivencias 

y semblanzas de cada uno de los 
postulados a la Orden Manuel José 
Hurtado en su versión 63, son solo una 
muestra de abnegación, compromiso y 
pasión, cualidades que poseen cientos 
de miles de docentes panameños. La 
educadora Miriam Fonseca, profesora 
de Música en el Centro de Educación 
Básica General Los Algarrobos, 
ubicado en Dolega, Chiriquí, tiene 31 
años de servicios y se destaca por su 
labor altruista con niños y jóvenes de 
la provincia. Entre las 10 instituciones 
participantes, el jurado calificador eligió 
como institución educativa distinguida y 
merecedora de la Orden Manuel José 
Hurtado al Centro Educativo Bilingüe 
San Martín de Porres por los méritos 
realizados con sus obras y proyectos, 

en beneficio de sus estudiantes y la 
comunidad. La Orden Manuel José 
Hurtado, máximo galardón al que 
pueden aspirar los docentes en la 
República de Panamá, fue establecida 
mediante el Decreto 412 del 27 de 
noviembre de 1959.
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El vicepresidente de la República, José Gabriel Carrizo, entregó el premio a la Universidad Tecnológica de Panamá en una 
ceremonia en la que también fueron galardonadas organizaciones privadas y académicas en otras 6 categorías.

Por segundo año consecutivo, 
la Universidad Tecnológica de 
Panamá (UTP) obtuvo el máximo 
galardón del Reconocimiento a 
las Buenas Prácticas Sello ODS 
2022, durante una ceremonia 
de premiación realizada el 1 
de diciembre, liderada por el 
vicepresidente de la República y 
ministro de la Presidencia, José 
Gabriel Carrizo Jaén. Cumpliendo 
el principio de la Agenda 2030 de 
no dejar a nadie atrás, las Buenas 
Prácticas del Sello Objetivos de 
Desarrollo Sostenible (ODS) buscan 
construir un país más próspero 
e inclusivo. En esta segunda 
edición del Reconocimiento a las 
Buenas Prácticas del Sello ODS, 
el Gabinete Social del Gobierno 
Nacional convocó a los sectores del 

RECONOCIMIENTO A LAS
BUENAS PRÁCTICAS

país a participar con iniciativas que 
permiten visibilizar y distinguir el 
compromiso de las organizaciones 
privadas, sociales y académicas 
como líderes en la construcción de 
un progreso sólido y sostenible para 
Panamá e incentivar la innovación 
social, la creatividad, la colaboración 
y el uso de la tecnología. El 
vicepresidente Carrizo Jaén, quien 
participó de la premiación junto 
a la ministra de Desarrollo Social, 
María Inés Castillo, precisó que 
“el acto que hoy nos reúne es una 
muestra de gratitud, de parte de la 
sociedad nacional, por el empeño 
y responsabilidad mostrados 
para enfrentar los desafíos de los 
actuales tiempos, y por el impacto 
positivo que tendrán sus acciones 
en la construcción de un futuro más 

promisorio y de mayor esperanza 
para el país”. Además del máximo 
galardón otorgado a la UTP, la 
premiación abarcó seis categorías 
en donde fueron seleccionadas 
aquellas iniciativas desarrolladas 
en Panamá e implementadas 
por las organizaciones sociales, 
sector empresarial, academia y 
gobiernos locales del país, que 
impactan, directa o de forma 
transversal, los ODS. También se 
entregaron dos distinciones a la 
Fundación Transición a la Vida por el 
proyecto EleMentor - Programa de 
Empleabilidad, y a Banistmo, por el 
proyecto Comunidades Sostenibles: 
conservación de ecosistemas, 
trasformación y empoderamiento de 
comunidades dentro de la Cuenca 
Hidrográfica del Canal de Panamá.

Un total de 46 actores postularon 98 iniciativas evaluadas por un equipo 
multidisciplinario del Gabinete Social, liderado por el Ministerio de 
Desarrollo Social.
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Trece niños y adolescentes con autismo, junto a sus padres y entrenadores, recibieron una importante inducción del equipo 
técnico que lidera el Proyecto Filippide de Italia.

El Despacho de la Primera Dama hizo un llamado a las entidades que trabajan en favor de los niños y jóvenes con discapacidad a 
seguir luchando por los sueños de esta población. 

La primera dama de la República, 
Yazmín Colón de Cortizo, participó 
el jueves 1 de diciembre de 
un importante acto que sella 
el compromiso del Gobierno 
Nacional al proyecto “Inclusión 
social de niños y jóvenes con 
autismo a través del deporte”. Fue 
un trabajo en equipo del Despacho 
de la Primera Dama, la Secretaría 
Nacional de Discapacidad 
(Senadis) y el Instituto Panameño 
de Deportes (Pandeportes), con el 

respaldo del Sistema de Naciones 
Unidas y el Gobierno de Italia. Este 
proyecto fortalecerá la capacidad 
de los gobiernos, organizaciones 
de la sociedad civil, asociaciones 
y federaciones deportivas, de 
elaborar planes que ayuden a 
la inclusión plena y efectiva de 
las personas con discapacidad, 
poniendo especial atención al 
autismo. Colón de Cortizo agradeció 
el apoyo del Gobierno de Italia, 
que ha brindado el talento humano 

con los capacitadores del Proyecto 
Filippide, ya que los entrenadores 
panameños han adquirido los 
últimos conocimientos y técnicas 
que los ayudarán a mejorar el 
desempeño deportivo de los niños y 
jóvenes con autismo, contribuyendo 
en el aumento de la confianza en 
cada uno de ellos. La primera dama 
invitó a los involucrados a seguir 
luchando por los sueños de los 
niños y jóvenes con discapacidad y 
sus familias.

TALLER PARA 
NIÑOS Y JÓVENES CON AUTISMO 
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El Despacho de la Primera Dama 
de la República, liderado por 
Yazmín Colón de Cortizo, realizó 
el viernes 2 de diciembre la 
primera entrega del programa 
“Sonrisa de Mujer”. Se trata de 
65 prótesis dentales (54 prótesis 
removibles y 11 prótesis totales) 
para 50 mujeres de distintos 
puntos de la provincia de Panamá 
Oeste. Esta acción es producto de 
un trabajo entre el Despacho de 
la Primera Dama, la Facultad de 
Odontología de la Universidad 
de Panamá y el Ministerio de 
Salud.  El programa, que brinda 
servicios de rehabilitación bucal 
a la población femenina de 
escasos recursos, se retomó tras 
varios años en pausa debido a 
la pandemia, y beneficiará a 165 
mujeres de Panamá Oeste que 
previamente fueron captadas y 
atendidas en 15 instalaciones 
de salud. La primera dama hizo 
énfasis en que el principal objetivo 
del programa es recuperar la 
autoestima y la salud bucal de las 
mujeres que, por algún motivo, 
han tenido pérdida de piezas 
dentales.  El Despacho de la 
Primera Dama sigue impulsando 
programas que mejoren la 
calidad de vida de las familias 
panameñas, en especial de las 
mujeres. Adicional, la jornada 
de Salud Sobre Ruedas brindó 
los servicios de mamografías 
y electrocardiograma; y se 
realizaron tamizajes visuales y 
entrega de lentes de lectura a 
mujeres mayores de 40 años. 
Durante la actividad, se desarrolló 
una feria interinstitucional 
con “stands” informativos y 
promocionales enfocados en la 
mujer.

SALUD BUCAL CUBRE A 
MUJERES EN PANAMÁ OESTE

La primera dama enfatizó que el principal objetivo del programa es recuperar la 
autoestima y la salud dental de las mujeres.

50 mujeres de Panamá Oeste recibieron prótesis dentales.
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LUCES DE NAVIDAD
EN PARQUE OMAR

La primera dama enciende las luces y el arbolito de Navidad en el Parque Omar. 

Cientos de familias se dieron cita en el Parque Omar para disfrutar “Una Navidad de 
Ilusión”. 

“Una Navidad de Ilusión”, del Despacho 
de la Primera Dama, liderado por 
Yazmín Colón de Cortizo, dio inicio 
en el Parque Omar el viernes 2 de 
diciembre, con el encendido de luces 
y del arbolito navideño. La primera 
dama agradeció a las familias que se 
dieron cita para disfrutar de una noche 
navideña en el Parque Omar y felicitó 
a la marca Del Monte, por unirse a 
“Una Navidad de Ilusión” aportando el 
árbol de 15 metros de altura y más de 
135,000 luces. Previo al encendido de 
luces, hubo presentaciones artísticas 
en la Plaza Central y en el domo del 
parque, de la Red de Orquestas y Coros 
de Panamá del Ministerio de Cultura, 
y música a cargo de la Orquesta del 
Servicio de Protección Institucional (SPI) 
y de la Banda Republicana. Luego de 
la iluminación del parque, el “show” 
continuó en la tarima del domo con 
Zambo y la Navidad Azul de Caja de 
Ahorros. Los días sábado 3 y domingo 
4 de diciembre, los niños que visitaron el 

Parque Omar participaron en la actividad 
“Juguemos en el Parque esta Navidad”, 
donde realizaron un recorrido con juegos 
por más de 30 “stands” de instituciones y 
empresas y al final reclamaron su premio 

en el área denominada “El tesoro eres 
tú”. El Parque Omar continuará con 
actividades navideñas para toda la 
familia, el martes 13 y sábado 17 de 
diciembre.  

PRESIDENCIA
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BANCO ESTATAL REPORTA 
ALZA EN CARTERAS

Durante un encuentro con medios de comunicación, el gerente general de Banco Nacional dio a conocer el estatus 
financiero de la primera entidad bancaria del país.

El gerente general de Banco 
Nacional de Panamá, Javier Carrizo 
Esquivel, informó que a octubre de 
2022 el saldo de la cartera privada 
asciende a B/.4,958.8 millones, 
cifra que es superior en B/.786.6 
millones en comparación con los 
B/.4,172.2 millones obtenidos en el 
mismo periodo del año anterior. “En 
cuanto a la banca de consumo, que 
incluye los préstamos hipotecarios, 
personales y tarjetas de crédito, el 

banco muestra un crecimiento de 
B/.332.7 millones, si comparamos 
los B/.3,188.8 millones obtenidos a 
octubre 2022, frente a los B/.2,856.1 
millones logrados a octubre 2021. 
En términos porcentuales, significa 
un incremento del 11.6%”, añadió 
Carrizo Esquivel. Además, la 
entidad bancaria comunicó que 
a octubre de 2022 presenta una 
utilidad neta de B/.155.4 millones, 
mostrando un incremento de 

B/.47.2 millones, si se compara con 
los B/.108.2 millones a octubre de 
2021. En términos porcentuales, 
representa un aumento del 43.6%. 
“Una cualidad que distingue a 
Banco Nacional de Panamá del 
resto en la plaza es que llegamos 
a lugares donde la banca privada 
no tiene presencia. Es por ello que 
contamos con 92 sucursales en 
todo Panamá”, puntualizó Carrizo 
Esquivel.

ECONOMÍA

“Los pilares estratégicos de nuestra administración están basados en 
su majestad el cliente, nuestros colaboradores y la filosofía de mejora 
continua para hacer de Banco Nacional un banco de clase mundial”, 
Javier Carrizo Esquivel, gerente general del Banco Nacional.
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CONSTRUCCIÓN DE VÍA GENERA 
300 PLAZAS DE EMPLEO

El Ministerio de Obras Públicas (MOP) 
construye la vía San José - Calidonia 
-  Platanares – Pixvae, en la provincia de 
Veraguas, a través de la empresa Ininco, 
S.A. y que tiene un avance del 52.98%. 
De acuerdo con el ministro, Rafael 
Sabonge, a lo largo del proyecto hay 
300 trabajadores, de los cuales el 76% 
pertenecen a contrataciones directas, 
lo que redundará en beneficios para 
la economía de muchas familias. Una 
vez culmine la obra, tendrá un impacto 
positivo para la región, sobre todo, 
en sectores como lo son el pesquero, 
ganadero y turístico. Se espera que 
el área donde se desarrollará este 
proyecto se convierta en uno de 
los destinos preferidos de visitantes 
nacionales y extranjeros. Los trabajos incluyen acera, caseta de buses, cunetas y puentes vehiculares.

La obra comprende 
una extensión de 
44.62 kilómetros 
y una inversión de 
B/.39,973,632.30.

INFRAESTRUCTURA
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En la reunión de homologación, se aclararon aspectos relacionados al pliego de cargos.

MANTENIMIENTO DE CALLES 
EN PANAMÁ Y SAN MIGUELITO

El Ministerio de Obras Públicas (MOP) 
realizó la reunión previa y homologación 
del proyecto de mantenimiento de 
calles de Panamá y San Miguelito 
(reposición de losa / parcheo), acto 

El objetivo del proyecto 
es rehabilitar la red vial 
en puntos deteriorados 
de 26 corregimientos del 
distrito de Panamá.

público en el que participaron 
nueve empresas contratistas. El 
objetivo de la obra es rehabilitar 
la red vial existente en puntos que 
presentan deterioro, mediante la 
colocación de parcheo profundo 
y superficial con mezcla asfáltica 
caliente. El acto de licitación pública 
por mejor valor está previsto para el 
próximo 12 de diciembre de 2022, 
en que se recibirán las propuestas 
por medio del Sistema Electrónico 

de Contrataciones Públicas 
“PanamaCompra”, hasta las 10:00 
a.m. Luego se procederá a realizar 
la apertura de las propuestas, de 
forma virtual a través de la aplicación 
Teams, descargable de forma 
gratuita en cualquier plataforma. El 
alcance de los trabajos consistirá en 
la colocación de parcheo profundo 
y superficial con mezcla asfáltica 
caliente y sello de grietas, entre 
otros.
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FINANCIAMIENTO A 
COOPERATIVA POR B/.700 MIL 

El Fondo de Ahorro Habitacional 
(Fondhabi), adscrito al Ministerio de 
Vivienda y Ordenamiento Territorial 
(Miviot), entregó el segundo 
financiamiento en esta administración 
para cooperativas que utilicen esos 
fondos para beneficiar en materia 
habitacional a familias panameñas 
que no pueden acceder a la banca 
privada. Se trata de un crédito de 
B/.700 mil que recibió la Cooperativa 
de Servicios Integrales Gladys B. de 

Ducasa, R.L., para el financiamiento de 
32 soluciones habitacionales de interés 
social. La viceministra de Vivienda, 
Daniela Martínez López, presidenta 
encargada del Consejo Nacional de 
Vivienda (Conavi), mencionó que el 
contrato, que fue refrendado por la 
Contraloría siguiendo la política nacional 
de vivienda, y las directrices del Conavi, 
contribuye en la solución del problema 
habitacional del país. La viceministra 
recordó que el Fondhabi, ente operativo 

del Conavi, ha hecho acercamientos 
con las cooperativas panameñas 
para que las que están vigentes y 
tienen financiamientos, actualicen su 
información y puedan solicitar nuevos 
créditos, acordes con su capacidad 
económica. Con la reactivación del 
Fondhabi, inactivo durante siete años, se 
aprobó en esta administración el primer 
préstamo por 1 millón de balboas a 
la sociedad Privivienda, S.A., para el 
financiamiento de viviendas.

La viceministra, Daniela Martínez López, entrega el cheque simbólico a asociados de la Cooperativa Gladys B. de Ducasa, R.L., en 
la sede del Miviot.

En el último semestre de 2021, el Fondo afianzó su estrategia comunicacional, 
apoyada  por el Instituto Panameño Autónomo Cooperativo (Ipacoop), para 
informar a las cooperativas sobre los requisitos para solicitar financiamiento.
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CAPACITAN A TRABAJADORES Y EMPLEADORES
EN MATERIA LABORAL

El subdirector técnico del IPEL, Jorge Murillo, resaltó que el interés de la institución es que trabajadores y 
empleadores conozcan sus derechos y obligaciones laborales.  

Correspondió al director regional de Trabajo, Hermenegildo Baker, 
entregar los diplomas a los participantes.

CAPACITACIÓN

Un total de 71 trabajadores de 
organizaciones sociales, sindicatos, 
no organizados y funcionarios del 
Ministerio de Trabajo y Desarrollo 
Laboral (Mitradel) en la provincia 
de Chiriquí fueron certificados tras 
culminar las capacitaciones impartidas 
a nivel nacional por personal técnico 
del Programa Escuela Básica Laboral 
que lleva a cabo el ministerio a través 
del Instituto Panameño de Estudios 
Laborales (IPEL). El subdirector técnico 
del IPEL, Jorge Murillo, resaltó que el 
interés de la institución es facilitar las 
herramientas necesarias a trabajadores 
y empleadores para que conozcan sus 
derechos y obligaciones laborales, 
promoviendo de esta manera la paz 
social en el país. El director regional 
de Trabajo, Hermenegildo Baker, 
entregó los certificados a un grupo de 
31 participantes del Primer Módulo 
Deberes y Derechos de los Trabajadores 
y Cálculo de Prestaciones Laborales. 
Mientras tanto, otros 40 participantes 
fueron certificados tras culminar su 
curso sobre Deberes y Derechos de los 
Trabajadores.
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CERRANDO BRECHAS

El presidente de la República, Laurentino Cortizo Cohen, y la titular del Mides, María Inés Castillo, firmaron dos decretos con 
acciones a favor de la primera infancia, de la niñez y la adolescencia. 

En el marco de la celebración 
del Día Mundial de la Infancia, 
el presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen, y la 
ministra de Desarrollo Social 
(Mides), María Inés Castillo, 
firmaron el decreto que adopta la 
nueva Ruta de Atención Integral 
a la Primera Infancia, que ha 
sido denominada “Contigo en la 
Primera Infancia”, y el decreto que 
reglamenta la Ley 285 de 2022, 
que crea el Sistema de Garantías 
y Protección Integral de los 

REFUERZAN COMPROMISO 
CON LA PRIMERA INFANCIA

Derechos de la Niñez y la Adolescencia. 
Ambos documentos se constituyen en 
herramientas claves para fortalecer la 
aplicación de las políticas de infancia y 
adolescencia en el país. El mandatario 
Cortizo Cohen señaló que su gobierno 
está comprometido de forma muy 
especial con este tema.  “Nuestra 
administración ha puesto énfasis 
en la atención a nuestros infantes, 
especialmente en los primeros años de 
vida, que van desde el embarazo hasta 
los 3 años, que definen el desarrollo y 
las posibilidades de cada ser humano”, 

dijo Cortizo Cohen.  En tanto, la 
ministra Castillo recordó que en esta 
administración se logró la aprobación 
de la Ley 285 del 15 de febrero de 
2022, que crea el Sistema de Garantías 
y Protección Integral de los Derechos 
de la Niñez y la Adolescencia, con lo 
cual se cumple una deuda de más de 
35 años con la niñez panameña, “deuda 
que adquirimos en 1990, cuando 
ratificamos la Convención sobre los 
Derechos del Niño y que, a pesar de 
los múltiples esfuerzos, nuestro país no 
había podido cumplir”.

“Contigo en la Primera Infancia” permitirá mejorar los servicios 
a la primera infancia al colocar a los niños y a las familias en el 
centro de la política pública.
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REVISTA AC-CIÓN

La estrategia beneficia a los 300 corregimientos más vulnerables de Panamá 
que se han quedado atrás en el desarrollo social y económico del país, a través 
de las 12 áreas que conforman el Reloj Colmena.

PLAN COLMENA CUBRIRÁ A 
19 CORREGIMIENTOS EN CHIRIQUÍ
La ministra de Desarrollo Social 
(Mides), María Inés Castillo, 
también coordinadora del 
Gabinete Social, participó en la 
presentación del Plan de Acción 
Colmena de Chiriquí, ratificando 
el compromiso del Gobierno 
Nacional para sentar las bases en la 
lucha contra la pobreza extrema y la 
desigualdad en los corregimientos 
más vulnerables de esta provincia. 
“Somos testigos de otro logro que 
alcanzamos en la administración 
del señor Laurentino Cortizo 

Cohen, presidente de la República. 
La presentación del Plan de 
Acción Colmena de la provincia de 
Chiriquí es motivo de satisfacción 
para todos”, manifestó la ministra 
Castillo. Agregó que este es un plan 
provincial de un año con acciones 
concretas del Gobierno Nacional, 
el Gobierno Central, las juntas 
técnicas, los gobernadores, las 
autoridades locales, la comunidad 
organizada y la empresa privada, 
todos juntos para ir sentando 
las bases contra la pobreza y la 

desigualdad. El Plan de Acción 
Colmena de Chiriquí impactará a 
19 corregimientos ubicados en los 
distritos de Alanje (Divalá y Nuevo 
México), Barú (Limones y Rodolfo 
Aguilar Delgado), Bugaba (Santo 
Domingo), David (Las Lomas y 
Pedregal), Gualaca (Los Ángeles 
y Paja de Sombrero), Remedios 
(El Nancito), Renacimiento (Cañas 
Gordas y Plaza Caisán), San Félix 
(Juay) y Tolé (Bella Vista, Cerro 
Viejo, El Cristo, Justo Fidel Palacios, 
Lajas de Tolé y Potrero de Caña).

Este plan, guiado por los 12 ejes del Reloj Colmena, consolida 847 acciones a realizar con base en dos pilares esenciales e 
indivisibles: el desarrollo social y el desarrollo económico.

CERRANDO BRECHAS
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CERRANDO BRECHAS

Como parte de los acuerdos 
alcanzados mediante la firma de 
los convenios “Municipios Libres 
de Trabajo Infantil”, la Dirección 
Regional del Ministerio de Trabajo 
y Desarrollo Laboral (Mitradel) en 
Coclé desarrolló capacitaciones 
sobre esta temática, dirigidas a 
funcionarios de los gobiernos 
locales en diferentes distritos de la 
provincia. El objetivo fue abordar la 
importancia que tiene para el Estado 
panameño las sinergias tendientes 
a la erradicación del trabajo 
infantil, teniendo como aliado 
estratégico a este recurso humano 
que se convertirá en agentes 
multiplicadores en aras de cumplir 
con la hoja de ruta establecida 
en cada uno de los convenios 
ratificados por los alcaldes de 
Aguadulce, Antón, Olá, La Pintada 
y Penonomé. El trabajo infantil y 
sus consecuencias, violencia versus 

MUNICIPIOS ADOPTAN ESTRATEGIA 
CONTRA TRABAJO INFANTIL

Funcionarios de los municipios de Aguadulce, Antón, Olá, La Pintada y Penonomé participaron en la capacitación 
organizada por el Mitradel.

trabajo infantil, crianza positiva; 
programa Padrino Empresario; 
valores de identidad de los niños, 
trabajo infantil y servicios turísticos, 
así como derechos de los niños, 
niñas y adolescentes, fueron algunos 

de los temas desarrollados por 
especialistas del Mitradel y personal 
de apoyo del Meduca, Senniaf, 
Mides, MiCultura, Autoridad de 
Turismo de Panamá, Policía Nacional 
y la Defensoría del Pueblo.
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REVISTA AC-CIÓN CERRANDO BRECHAS

“Juventud Somos la Fuerza” ha impactado a 250 jóvenes residentes en las provincias de Colón y Chiriquí, y áreas como Panamá 
Centro, Panamá Este y Panamá Norte. 

Formación en autocuidado, 
prevención de embarazo y 
trabajo psicosocial con sus 
familias fueron las capacitaciones 
que recibieron 50 jóvenes en el 
programa “Juventud Somos la 
Fuerza”, que culminó con éxito en 
la provincia de Chiriquí. La ministra 
de Desarrollo Social (Mides), 
María Inés Castillo, manifestó que 
se da por culminada una fase 
de formación, ahora se necesita 
reforzar en las comunidades y 
en el hogar las enseñanzas, para 
seguir encaminando de forma 
correcta el proyecto de vida de 
los jóvenes. “Creemos en los 

FORMACIÓN EN AUTOCUIDADO Y 
PREVENCIÓN DE EMBARAZOS

jóvenes y su capacidad de transformar 
las sociedades; por ello, desde el 
Mides promovemos la articulación 
intersectorial, porque entendemos 
que las necesidades que los jóvenes 
afrontan requieren de un abordaje 
integral. La sumatoria de todas esas 
herramientas permite alcanzar mejores 
resultados para contribuir al desarrollo 
del proyecto de vida de nuestros 
jóvenes”, expresó la ministra Castillo. 
Los jóvenes que participaron en el 
programa “Juventud Somos la Fuerza” 
en Chiriquí recibieron implementos de 
fútbol, baloncesto y voleibol, mientras 
que a otros 26 se les entregó tabletas 
para que continúen sus estudios. Esta 

iniciativa es un trabajo colectivo que 
incluye a otras instituciones, como 
el Ministerio de Seguridad, Instituto 
Panameño de Deportes, Ministerio 
de Gobierno, Ministerio de Cultura, 
Ministerio de Salud y la Autoridad de la 
Micro, Pequeña y Mediana Empresa.

El programa busca 
atender los desafíos 
y aspiraciones de los 
jóvenes en materia de 
prevención de drogas, 
violencia y embarazo.
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AGROPECUARIA

El traslado por 
B/.1,840,286 será para 
apoyar a la Cooperativa 
Bananera del Atlántico 
(Coobana), la cual 
tiene más de 32 años 
de operación y ha sido 
afectada por diferentes 
factores, tanto climáticos 
como económicos.

La Comisión de Presupuesto de 
la Asamblea Nacional aprobó 
dos traslados de partida por 
un total de B/.3,672,286.00 
al Ministerio de Desarrollo 
Agropecuario (MIDA), para 
subsidios de combustible 
relacionados a este sector y un 
aporte al Banco de Desarrollo 
Agropecuario (BDA), para un 
préstamo a bajos intereses a 
la Cooperativa Bananera del 
Atlántico (Coobana) de Bocas 
del Toro. Durante la sustentación, 
el titular del MIDA explicó que 
un traslado de partida es por 
la suma de B/.1,840,286, para 
apoyar mediante la Ley 24 a 
la Coobana, la cual tiene más 
de 32 años de existencia y ha 
sido afectada por diferentes 
factores, tanto climáticos como 
económicos, por la pandemia 
y la guerra, y que, con este 
respaldo con préstamos del 
BDA, se pretende salvar esta 
empresa. El otro traslado, por 
B/.1,832,000, es para hacerle 

La sustentación en la Asamblea Nacional la presentó el ministro Augusto Valderrama, junto a su equipo de trabajo y autoridades 
del sector agropecuario.

B/.3,672,286.00 PARA
FORTALECER EL AGRO

frente a los subsidios del sector 
agropecuario relacionados con el 
combustible para las maquinarias 
y herramientas de trabajo de 
los productores. Destacó que 
este beneficio fue aprobado 
por resolución presidencial para 
apoyar al sector productivo del 
país, lo cual abarata los costos 
de producción en estos tiempos 
en que se han incrementado los 
fertilizantes e insumos agrícolas.
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AGROPECUARIA

El ministro Augusto Valderrama se reunió con el presidente de la Asociación de 
Criadores de Búfalos de México, Ismael Coronel.

Para explorar alternativas de 
mejoramiento genético de 
la producción de búfalos en 
Panamá, el titular del Ministerio de 
Desarrollo Agropecuario (MIDA), 
Augusto Valderrama, se reunió con 
el presidente de la Asociación de 
Criadores de Búfalos de México 
(AMEBU) y representante de la 
Federación Americana de criadores 
de búfalos, Ismael Coronel, quien 
estuvo en el país observando las 
áreas donde se cría esta especie. 
Durante el encuentro, en el que 
participaron el representante del 
Organismo Internacional Regional 
de Sanidad Agropecuaria (OIRSA), 
Gilberto Real, y el asesor ministerial 
Manuel González Cano, se habló 
sobre los beneficios de fortalecer 
la producción bufalina a través 
de material genético (semen, 
embriones y animales vivos), para 
mejorar las razas que existen en 
el país. Valderrama señaló que 
Coronel trabaja en América Latina 
con más de 40 países bufaleros, 
promoviendo de manera didáctica 
y profesional esta especie que 
tiene una carne con más proteínas, 
menos colesterol, más saludable 
y con una leche muy buena para 
el consumo humano. Añadió que, 
como titular del MIDA, junto al 
presidente Laurentino Cortizo 
Cohen retomó este proyecto de 
alto contenido social que llega a 
los sectores más abandonados y de 
difícil acceso como una alternativa 
de producción de alimentos. El 
Gobierno ha apoyado con 100 
búfalos y se les entregará unos 50 
adicionales a productores. La cría 
de búfalos comenzó en Panamá 
hace 45 años, cuando el general 
Omar Torrijos introdujo en el sector 
de Coclesito 50 búfalos y otros 50 
en Bocas del Toro, procedentes 
de Trinidad y Tobago y República 
Dominicana.

MEJORAMIENTO DE 
GENÉTICA BUFALINA EN PANAMÁ

En Panamá existen unas 10 mil cabezas de ganado 
bufalino, desde su llegada en 1975, procedente de las 
Antillas.
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AGROPECUARIA

Las enseñanzas son transmitidas a estudiantes de los colegios agropecuarios a nivel nacional.

El manejo integrado de especies de 
mosca de la fruta estuvo entre los temas 
tratados durante una capacitación que 
se impartió a unos 40 estudiantes del 
Instituto Profesional y Técnico Omar 
Torrijos Herrera, de la comunidad de 
San Roquito, distrito de Olá, provincia 
de Coclé, por parte de especialistas 
de la Dirección Nacional de Sanidad 
Vegetal del Ministerio de Desarrollo 
Agropecuario (MIDA). En la actividad, 
organizada por el Programa Nacional 
de Mosca de la Fruta y la Coordinación 
Regional de Sanidad Vegetal, 
participaron también funcionarios de la 

Agencia de Servicios Agropecuarios de 
Olá. Esta jornada contribuirá a ampliar 
las capacidades técnicas de estudiantes 
agropecuarios y de funcionarios del 
MIDA, lo que redundará en asistencia 
técnica directa a productores del área, 
minimizando los daños causados por la 
plaga, principalmente en la producción 
de cítricos, y las pérdidas económicas. 
En el evento, se distribuyó entre los 
participantes material técnico impreso 
y también trampas a base de cebo, con 
sus respectivos atrayentes proteicos 
alimenticios, para atrapar a estos 
insectos.

MANEJO INTEGRADO
CONTRA PLAGA DE LAS FRUTAS

La zona norte de la 
provincia de Coclé es 
un área productora de 
frutas, especialmente 
cítricos, en los que se 
identifican diferentes 
especies de mosca de la 
fruta, que representan 
una amenaza 
fitosanitaria para la 
producción de alta 
calidad.
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Los beneficiados pertenecen al Programa de Compensación de Precios, que 
impulsa el MIDA.

A la fecha, un total de B/.7.8 millones 
se ha pagado a productores de 
maíz que pertenecen al Programa 
de Compensación de Precios, que 
impulsa el Ministerio de Desarrollo 
Agropecuario (MIDA) a través de 
la Dirección Nacional de Incentivo 
y Fideicomiso. De acuerdo con la 
directora de Incentivo y Fideicomiso, 
Oriana Tack, hasta el 23 de noviembre de 
2022 habían recibido 773 expedientes 
por B/.8,943,431.52 y tramitado 742 
expedientes por B/.8,231,651.72. Tack 
explicó que, del total pagado, 640 
productores de Los Santos recibieron 
B/.6,687,189.40; otros 61 productores 
de Herrera, B/.924,513.84; en Chiriquí, 9 
productores recibieron B/.105,603.20; 
mientras que a 3 de Coclé se les 
entregó B/.66,847.52 y un productor 
de Veraguas recibió B/.15,578.48. 
Tack añadió que un productor de Los 
Santos tiene un monto de B/.2,797.20 
refrendado y en la Contraloría General 
de la República se cuenta con unos 
B/.292,000.00  para refrendo de 25 
productores de Los Santos, Chiriquí y 
Herrera. Tack explicó que los fondos 
están disponibles en el Ministerio 
de Economía y Finanzas (MEF) y los 
expedientes, una vez refrendados, 
pasan a Tesorería del MIDA para el 
respectivo pago en el sistema.

B/.7.8 MILLONES A 
PRODUCTORES DE MAÍZ

El Gobierno Nacional 
cumple con el pago 
de los incentivos para 
que los productores 
de este rubro puedan 
incrementar las labores 
agrícolas.

AGROPECUARIA
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¿QUÉ  SON  LAS  AGRODISTRIBUIDORAS?
Las agrodistribuidoras son centros de 
abastecimiento en la comarca Ngäbe 
Buglé, administrados por el IMA, en 

los que se pone a disposición de los 
propietarios de tiendas y quioscos, 
formalmente registrados ante las 
autoridades competentes, alimentos 

de la canasta básica. Estos centros son 
lugares permanentes, abiertos cinco días 
a la semana, más cómodos y seguros, 
ubicados en zonas estratégicas de los 

Eulises Ramos está encargado de la Dirección 
de Mercadeo y Comercialización del Instituto 
de Mercadeo Agropecuario (IMA). Es ingeniero 
agrónomo fitotecnista graduado en la Universidad 

de Panamá. En sus más de 12 años de experiencia 
laboral, ha ejercido tanto en la empresa privada como 
en el servicio público, como supervisor nacional de 
Control de Calidad en el IMA.

AGRODISTRIBUIDORAS,
CALIDAD A BAJOS PRECIOS

ENTREVISTA
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REVISTA AC-CIÓN
nueve distritos que conforman el 
territorio Ngäbe Buglé. El proyecto 
tiene como objetivo crear un canal 
comercial bajo el esquema de 
agrodistribuidora, dando la facilidad 
a los comercios del área (tiendas y 
quioscos) de obtener los productos 
IMA a precios de distribuidor 
y ofrecer a toda la población 
productos alimenticios de calidad y 
a bajos precios. 
¿CUÁNTAS AGRODISTRIBUIDORAS 
EXISTEN Y EN DÓNDE ESTÁN 
UBICADAS?
Entre septiembre y noviembre de 
este año, se han habilitado tres 
agrodistribuidoras y están en los 
distritos de Mironó, Besikó y Nole 
Duima. La construcción de estos 
centros se ha realizado con el apoyo 
de un equipo interinstitucional y con 
una inversión total de B/.493,212.62. 
En Hato Julí, en el distrito de Mironó, 
se invirtió B/.122,308.63; en Soloy, 
distrito de Besikó, B/.144,602.31; y 
en Sabanita, distrito de Nole Duima, 
B/.113,150.84.
¿CUÁNTOS COMERCIOS 
SE BENEFICIAN Y CUÁLES 
PRODUCTOS SE OFRECEN?
A través de estas tres 
agrodistribuidoras del IMA, se 
atiende a más de 200 comercios 
locales y entre los productos que 
se ofrecen está el arroz, del cual se 
ha vendido una cantidad superior a 
las 80 mil libras; también tenemos 
azúcar, sal, aceite, harina, café, crema 
de maíz, pasta de tomate, menestras, 
enlatados, huevos y piezas de pollo. 
Los productos que se ofertan en las 
agrodistribuidoras son adquiridos 
por la entidad en el mercado 
nacional, lo que genera empleos y 
contribuye con la economía del país.
¿EN QUÉ OTROS 
PUNTOS SE HABILITARÁN 
AGRODISTRIBUIDORAS?
El compromiso del Gobierno 
Nacional es instalar 
agrodistribuidoras en los nueve 
distritos de la comarca Ngäbe Buglé. 
En este año se tiene programada la 
inauguración de agrodistribuidoras 
en los distritos de Ñurum y Müna. 
Para el 2023, se contempla realizar 
la apertura de otras cuatro, en Santa 
Catalina, Kankintú, Kusapín y Pueblo 
Nuevo. EULISES RAMOS,

director encargado de Mercadeo y Comercialización del IMA.

ENTREVISTA
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Los rectores se sienten satisfechos con el trabajo del Coneaupa: transparente, oportuno y que favorece el crecimiento 
de las universidades para que la formación del recurso humano, que la industria marítima panameña requiere, sea 
de calidad. 

El Consejo Nacional de Evaluación 
y Acreditación Universitaria de 
Panamá (Coneaupa), como organismo 
adscrito al Ministerio de Educación 
que supervisa todas las universidades 
estatales y particulares legalmente 
establecidas en el país, realizó el 
proceso de reacreditación de 19 
universidades. El Coneaupa también 
analiza la labor administrativa y 
académica que efectúa cada uno de 

estos centros de educación superior. 
En el 2012, un total de 23 universidades 
obtuvieron su certificación, pero en 
esta ocasión tienen como objetivo 
lograr su reacreditación bajo 
estándares más altos de calidad 
y excelencia. La reacreditación es 
importante, pues se reconocen los 
títulos internacionales, la mejora de la 
calidad de manera continua de la mano 
de Coneaupa y crea, dentro de cada 

institución, una cultura de calidad. Las 
recomendaciones de los pares son de 
obligatorio cumplimiento. El proceso 
para reconocer o certificar la calidad 
de una institución, o de un programa 
educativo, se basa en una evaluación 
previa y lo realizan representantes 
de Coneaupa y pares externos. La 
acreditación -o certificación- reconoce 
la excelencia de los programas o de la 
institución acreditada. 

PANAMÁ CUENTA CON 
19 UNIVERSIDADES REACREDITADAS

Ha sido un gran reto el esfuerzo de las casas de estudios superiores en el proceso 
de reevaluación y acreditación universitaria que garantiza estándares de calidad. 
El 93% de las universidades están acreditadas con alta calidad.

EDUCACIÓN
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La obra debe concretarse en 420 días calendario, para entregar la nueva 
escuela en enero de 2024. 

La comunidad educativa del Centro 
de Educación Básica General (CEBG) 
Miguel Alba recibió la certificación 
para la reactivación y finalización 
de la construcción de su centro 
escolar, ubicado en Soná, provincia 
de Veraguas. Con este documento se 
da inicio a los trabajos para avanzar 
en la obra, que se debe concretar en 
420 días calendario, para entregar la 
nueva escuela en enero de 2024. Las 
nuevas instalaciones tendrán 48 aulas, 
9 laboratorios, aulas de apoyo, un 
salón de gabinete psicopedagógico, 
8 módulos sanitarios, 4 módulos de 
baños, 2 cuartos de aseo, 6 módulos de 
escaleras, 2 vestíbulos, un laboratorio 
de familia, una cocina, un comedor, 
una clínica odontológica, comedor, 
cafetería, biblioteca, 2 canchas 
sintéticas, estacionamiento y cerca 
perimetral.

SE REACTIVA CONSTRUCCIÓN DE
ESCUELA EN SONÁ

El proyecto, cuya inversión 
supera los B/.10.3 millones, 
impactará positivamente a 
1,035 estudiantes.

EDUCACIÓN
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RESOCIALIZACIÓN

Un total de 12,735 personas privadas 
de libertad participan en programas de 
resocialización conmutables en el área 
de educación, laboral, especializada y 
educación no formal, cifra que presenta 
un aumento significativo este año en 
comparación con el cierre de 2021, 
cuando el número fue de 10,370. En 
el 2020, al inicio de la pandemia, la 
cifra de participación era de 6,417 y los 
datos actuales marcan una tendencia 
a duplicar el número de participantes 
en actividades de rehabilitación. Las 
estadísticas del Departamento de 
Tratamiento y Rehabilitación del Sistema 
Penitenciario detallan que, en materia 
educativa de primaria, premedia, media 
y universidad, participan 5,893 personas 
privadas de libertad. En los cursos 
especializados hay 1,172 participantes; 
laboral, 3,606; educación no formal, 
1,441; y en programas productivos, 623. 
Estas cifras demuestran el compromiso 
del Ministerio de Gobierno y el Sistema 
Penitenciario en brindar oportunidades 
reales a los internos de los centros 
penitenciarios de acuerdo con el 
tratamiento individual de cada recluso 
y que puedan competir en el mercado 
laboral una vez obtengan su libertad.

En los centros penitenciarios, 5,893 privados de libertad cursan algún nivel 
académico.

INTERNOS EN
PROGRAMAS DE RESOCIALIZACIÓN

El Sistema Penitenciario incluye a los privados de 
libertad en jornadas de aseo, estudios, siembra y 
cosecha de alimentos; en obras de teatro y en la 
reparación de sillas para los colegios del país.
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REVISTA AC-CIÓN MEDIO  AMBIENTE

AMPLÍAN PROTECCIÓN DE
ESPECIES AMENAZADAS 

De acuerdo con el 
conteo final, unas 500 
especies serán ahora 
parte de los listados de 
la CITES.

Durante la clausura, el ministro de Ambiente, Milciades Concepción, agradeció la 
oportunidad de ser país anfitrión de este evento en el que se tomaron decisiones 
trascendentales para el ambiente.

Las nuevas especies que se 
incluirán en la Convención sobre el 
Comercio Internacional de Especies 
Amenazadas de Fauna y Flora 
Silvestres (CITES) para la regulación 
de su comercio incluyen casi 100 
especies de tiburones y rayas, más 
de 150 especies de árboles, 160 
especies de anfibios, incluidas ranas 
tropicales; 50 especies de tortugas 
terrestres y varias especies de pájaros 
cantores. El ministro de Ambiente, 
Milciades Concepción, clausuró el 
25 de noviembre la 19a edición de la 
Conferencia de las Partes de la CITES 
(CoP19 de la CITES), que durante 
15 días reunió a representantes 
de 160 países del mundo y 
delegados de organizaciones 
internacionales, grupos de la 
sociedad civil y académicos de todo 
el mundo. Concepción agradeció la 
oportunidad de ser país anfitrión de 
este evento en el que se han tomado 
decisiones trascendentales para la 
subsistencia de cientos de especies 
que a partir de ahora ingresan a los 
listados (Apéndices I, II o III) para 
la regulación de su comercio en 
todo el mundo. En representación 
del Presidente de la República, la 
canciller de la República, Janaina 
Tewaney, exaltó durante la clausura 
el trabajo que realiza el Estado 
panameño en favor del ambiente 
en todo el mundo y para lo cual se 
ha desarrollado una estratégica 
diplomacia ambiental.
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MEDIO AMBIENTE

FORTALECEN MARCO LEGAL
CONTRA DELITOS AMBIENTALES

El fortalecimiento del marco legal 
y de las estructuras policiales 
para la persecución de los delitos 
ambientales fue el punto central 
de la reunión que sostuvo el 
ministro de Ambiente, Milciades 
Concepción, con representantes 
de la Unión Europea, en el marco 
de la 19a Conferencia de las 
Partes de la Convención sobre 
el Comercio Internacional de 
Especies Amenazadas de Fauna 
y Flora Silvestres (CoP19 de la 
CITES). La delegación europea 
estuvo presidida por Martin Hojsik, 
diputado del Parlamento Europeo y 
miembro del Comité de Ambiente, 
Salud Pública y Seguridad 
Alimentaria, mientras que 
Concepción estuvo acompañado 
por la viceministra de Ambiente, 
Diana Laguna, y un equipo de 
directores. Concepción sintetizó 
el esfuerzo de su administración 
en la conformación de un equipo 
multidisciplinario que genere 
estadísticas, provea vigilancia y 
ejerza la fiscalización ambiental, 
haciendo referencia al trabajo que 
Panamá ha hecho en conectar los 
estamentos de la Policía Nacional y 
el Ministerio Público para la captura 
de delincuentes organizados 
que trafican especies nativas de 
flora y fauna, principalmente a los 
grandes mercados europeos, de 

El Parlamento Europeo 
dará capacitación 
académica a los 
funcionarios judiciales 
de Panamá para 
fortalecer la aplicación 
de penas a infractores.

La delegación europea estuvo presidida por Martin Hojsik, diputado del Parlamento 
Europeo y miembro del Comité de Ambiente, Salud Pública y Seguridad Alimentaria.

Norteamérica y Asia. Concepción, 
además, solicitó apoyo para la 
custodia de sus mares, toda vez 
que el país aspira próximamente 

a declarar el 55% de sus aguas 
territoriales como área de 
protección, lo que va a requerir 
recursos y tecnología.
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CONSENSO GLOBAL SOBRE 
CONTAMINACIÓN MARINA POR PLÁSTICO

Se consulta un 
instrumento internacional 
jurídicamente vinculante 
sobre la contaminación 
por plásticos en el medio 
marino.

Panamá cuenta con unas siete políticas y planes encaminados al tratamiento de los 
plásticos y su impacto en el ambiente.

MEDIO  AMBIENTE

Panamá participa en la 
primera reunión del Comité 
Intergubernamental de Negociación 
(INC) para la creación de consenso a 
nivel global sobre la contaminación 
plástica, incluso en el medio marino 
que organiza el Programa de las 
Naciones Unidas para el Medio 
Ambiente (PNUMA), en el Centro 
de Convenciones y Exposiciones 
de Punta del Este, Uruguay. De 
acuerdo con información derivada 
de PNUMA, este es el primer 
período de sesiones de este Comité 
de negociación cuyo propósito es 
elaborar un instrumento internacional 
jurídicamente vinculante sobre la 
contaminación por plásticos, en 
particular en el medio marino (CIN-
1, o INC-1, por sus siglas en inglés). 
Kirving Lañas, coordinador de 
proyecto de Producción Más Limpia 
de la Dirección de Verificación del 
Desempeño Ambiental del Ministerio 
de Ambiente (MiAmbiente), indicó 
que Panamá presentará durante 
el desarrollo del evento una 
declaración sobre la Hoja de Ruta 
para la Gestión del Plástico en el país, 
en la que se plasmarán las acciones 
que se llevan adelante para aminorar 
los posibles impactos negativos 
y de contaminación que pueden 
generarse por el uso desmesurado 
y la disposición final insostenible de 
los artículos plásticos.
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CULTURA

Una noche ambientada con 
variados ritmos musicales y en la 
que se hicieron reconocimientos 
a compositores, intérpretes y 
arreglistas, fue el marco en el 
que el Ministerio de Cultura 
rindió homenaje a los músicos 
panameños. El Día del Músico es el 
22 de noviembre, fecha que en el 
santoral es dedicado a Santa Cecilia, 
patrona de los músicos, y en la que 
el Ministerio de Cultura (MiCultura) 
reunió a artistas de diversos 
géneros en un acto amenizado 
por diferentes agrupaciones 
musicales. La ministra de Cultura, 
Giselle González Villarrué, expresó 
la necesidad de exaltar la fecha e 
indicó que a la música y a quienes 
la hacen posible hay que darle el 
valor y el sitial que se merece, al 
tiempo que felicitó a los músicos 
por mantenerse unidos y llevar 
adelante sus esfuerzos en favor de 
la profesión. En el acto se guardó 
un minuto de silencio para recordar 
a profesionales de la música 
desaparecidos en los años 2021 y 
2022, entre ellos Vitín Paz, I-Nesta, 
Rogelio Cruz y Manito Johnson. 
Además, se otorgaron pergaminos 
de reconocimiento a 20 artistas 
musicales por su legado a las 

próximas generaciones. Orquestas 
de los diferentes estamentos de la 
Fuerza Pública animaron la velada 
y festejaron esta fecha, instituida 
por la Ley 24 del 11 de febrero de 
1955.

HOMENAJE 
A MÚSICOS

La actividad se 
realizó en el Teatro 
Anita Villalaz.

En el evento se  entregaron reconocimientos a 20 artistas musicales por su gran aporte a las próximas generaciones.
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REVISTA AC-CIÓN

En la ceremonia de entrega de certificados participó la ministra de Cultura, Giselle González Villarrué.

Con 70 participantes finalizó el 
Programa de Formación de Escritores 
(PROFE), que desde julio hasta 
octubre cumplieron 64 horas de clases 
impartidas por miembros del jurado, 
profesores y ganadores del Concurso 
Nacional de Literatura Ricardo Miró, 
organizado por el Ministerio de Cultura 
(MiCultura). Isabel Burgos, directora 
nacional de Las Artes de MiCultura, 
explicó que la idea de este programa 
surgió en el año 2017, con la finalidad 
de profesionalizar y fortalecer los 
géneros literarios y estimular la creación 
de la literatura nacional en las diferentes 
categorías del certamen Ricardo Miró, 
poesía, ensayo, cuento, novela y teatro. 
Burgos agregó que este año también 
se incluyó en la capacitación de PROFE 
la escritura creativa y de guiones, pues 
en MiCultura se impulsa la producción 
cinematográfica. La formación 
estuvo a cargo de académicos, 
escritores profesionales y catedráticos 
universitarios, quienes dictaron los 
talleres de forma virtual y presencial.

FORMACIÓN DE
ESCRITORES

Cerca de 400 personas se han formado en 
diversos géneros literarios.

CULTURA
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Panamá recibió de la Embajada de 
Japón una donación de 30 vehículos 
equipados para la atención de 
pacientes en áreas de difícil acceso. 
Luis Francisco Sucre, ministro de 
Salud, y la canciller, Janaina Tewaney, 
recibieron de parte del embajador 
de Japón, Hideo Fukushima, los 
vehículos que cuentan con camilla y 
equipo de oxígeno suplementario 
para la atención de personas. Esta flota 

vehicular refuerza la red operativa del 
Ministerio de Salud y, de acuerdo con el 
ministro Sucre, los vehículos, que serán 
distribuidos en las diversas regiones de 
Salud del país, tienen la capacidad de 
trasladar a personas enfermas de un 
sitio a otro en zonas de difícil acceso 
para que reciban una atención sanitaria 
oportuna. “Estos vehículos, a los que 
por sus características se les denomina 
Unidades de Transporte Sanitario (UTS), 

Las 30 Unidades de Transporte Sanitario (UTS), facilitadas por el Gobierno de Japón, cuentan con camilla y equipo 
de oxígeno.

TRANSPORTE SANITARIO 
PARA REGIONES APARTADAS

servirán para aumentar la red operativa 
del Minsa ante circunstancias no críticas, a 
fin de que los vehículos de emergencias 
para situaciones críticas puedan cumplir 
con sus labores específicas de manera 
oportuna y efectiva”, añadió el ministro.  
Por su parte, el embajador Fukushima 
indicó que el Gobierno japonés hace 
esta donación de UTS, valorada en B/.5.5 
millones, con el objetivo de fortalecer el 
sistema de salud panameño.

SALUD
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REVISTA AC-CIÓN
Adoptar un modelo de gobernanza para 
el movimiento de municipios, ciudades 
y comunidades saludables de las 
Américas e intercambiar experiencias de 
gobiernos locales para el fortalecimiento 
de la gobernanza urbana para la salud y 
el bienestar en la región son los objetivos 
del V Encuentro Regional de Alcaldes y 
Alcaldesas por municipios, ciudades y 
comunidades saludables de la Región de las 
Américas, convocado por la Organización 
Panamericana de la Salud (OPS). En 
representación del titular de Salud, la 
viceministra, Ivette Berrío, indicó que es 
“muy grato ser anfitriones de este encuentro 
de alcaldes y alcaldesas de la Región de las 
Américas y ser referente de lo que vivimos en 
pandemia, con el liderazgo del presidente 
de la República, quien organizó todo el 
trabajo durante la pandemia y el proceso de 
vacunación”. Por su parte, la representante 
de la OPS, Ana Rivière Cinnamond, explicó 
que el movimiento regional de municipios, 
ciudades y comunidades saludables de las 
Américas, busca fomentar la acción de los 
gobiernos locales por la salud y el bienestar 
con equidad en el contexto pospandemia. 
Por último, Andrés De Francisco, director del 
departamento de Familia y Promoción de la 
Salud de la OPS, precisó que participan 40 
municipios de 17 países de la región que 
buscan estrechar los lazos, con el objetivo de 
contribuir a la consolidación de municipios y 
ciudades más saludables.

El movimiento regional de municipios, ciudades y comunidades saludables de las 
Américas busca fomentar la acción de los gobiernos locales por la salud y el bienestar 
con equidad en el contexto pospandemia.

CIUDADES SALUDABLES, UN RETO 
DE GOBIERNOS LOCALES

SALUD
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En Panamá, 22,283 personas 
viven actualmente con VIH, de las 
que 15,580 son hombres y 6,703, 
mujeres (distribuidas en un 70% y 
30%). Con respecto a la población 
infantil, se reporta un total de 197 
niños con VIH, de los cuales el 100% 
recibe tratamiento antirretroviral 
y, según datos epidemiológicos 
manejados por el Ministerio de 
Salud (Minsa), en el año 2021 se 
registraron 1,804 nuevas personas 
viviendo con el VIH, la mayoría entre 
las edades de 15 a 49 años. Carlos 
Chávez, jefe del programa de VIH 
del Minsa, destaca que en el país 
existen 17 clínicas de tratamiento 
con un equipo interdisciplinario 
(médicos, enfermeras, psicólogos 
y técnicos) que apoya al paciente, 
que cuentan con medicamentos 
para un tratamiento apropiado y una 
atención integral. Chávez manifestó 
que en la provincia de Panamá 
existen 7 Clínicas Amigables, donde 
se atiende a jóvenes y se les orienta 
sobre el tema del VIH/SIDA.  También 
se les ofrece orientación, asesoría 
en prevención y educación sexual; 
y se realizan pruebas gratuitas de 
detección del VIH.  Las prioridades 
nacionales en la respuesta al sida 
están orientadas en la mejora de los 
paquetes de prevención combinada 
de la población y aumentar el 
número de personas que conocen 
su diagnóstico, así como en ofrecer 
una atención integral a las personas 
que viven con VIH que les permita 
una buena calidad de vida.

En la provincia de Panamá existen 7 Clínicas Amigables en las que se 
atiende a los jóvenes y se les orienta sobre el tema del VIH/SIDA.

En la provincia de Panamá existen 7 Clínicas Amigables en las que se 
atiende a los jóvenes y se les orienta sobre el tema del VIH/SIDA.

Carlos Chávez, jefe del programa de VIH del Minsa.

PREVENCIÓN Y ATENCIÓN
DEL VIH

SALUD

En el país existen 17 
clínicas con un equipo 
interdisciplinario que 
apoya al paciente 
para que reciba un 
tratamiento apropiado y 
una atención integral.
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Panamá contará con tres escáneres 
adquiridos con los llamados 
fondos Speed Joyeros, por un 
costo de B/.7,684,995.06, que 
serán instalados en Divisa, Guabalá 
(provincia de Chiriquí) y en el área de 
carga del Aeropuerto Internacional 
de Tocumen, informó el ministro 

de Seguridad Pública, Juan Manuel 
Pino. Estos escáneres, añadió el 
ministro, serán administrados por 
personal de la Autoridad Nacional de 
Aduanas y el objetivo es monitorear 
los puntos de entrada y salida del 
país. “Estamos pendientes de qué 
sube (droga) a Centroamérica, pero 

también es importante monitorear 
lo que baja, porque muchas veces 
son armas y dinero, procedentes 
de Estados Unidos y México, hacia 
Panamá”, precisó. Se prevé que los 
escáneres lleguen a Panamá desde 
el Reino Unido a mediados del mes 
de diciembre.

Este nuevo equipo cuenta con un sistema inteligente de rayos X para carga, con capacidad de detectar en estos 
puntos de control, vehículos con doble fondo, armas de fuego y sustancias ilícitas.

ESCÁNERES PARA
COMBATIR EL CRIMEN

“Los nuevos centros de videovigilancia y la adquisición de estos nuevos escáneres 
forman parte de la estrategia del Gobierno Nacional para fortalecer las capacidades 
de los estamentos de seguridad, a través del uso de la tecnología artificial”, 
Juan Manuel Pino, ministro de Seguridad Pública.

SEGURIDAD
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SEGURIDAD

El ministro de Seguridad Pública, 
Juan Manuel Pino, y directores 
de los estamentos de seguridad 
participaron en el acto de 
graduación del curso de plana 
mayor, dirigido a 33 unidades de 
la Fuerza Pública, a fin de fortalecer 
conocimientos y habilidades 
profesionales. En su mensaje, el 
ministro Pino indicó que el éxito 
y la excelencia se alcanzan con 
una capacitación constante, por 
lo que es necesario continuar 
desarrollando las competencias 
profesionales de la oficialidad. 
Con esta acción educativa, los 33 
oficiales con rango de capitán, de la 
Policía Nacional, Servicio  Nacional 
Aeronaval (Senan), Servicio 
Nacional de Migración, Servicio 
Nacional de Fronteras (Senafront) y 
Servicio de Protección Institucional 
(SPI), tendrán facilidad para la 
toma de decisiones y operatividad, 
mediante el desarrollo de la 
planificación, preparación, 
ejecución, evaluación y control 
de las funciones administrativas 
de la Fuerza Pública, indicó el 

Los oficiales cuentan con un perfil desarrollado en su carrera policial por más de 12 años como oficiales, supervisores, 
administradores de recursos y talento humano, lo cual les ha permitido un pensamiento estratégico, crítico y analítico.

En la ceremonia se entregó 
reconocimientos a César 
Holding, del Senafront, quien 
obtuvo el primer puesto de 
honor; el segundo puesto lo 
ocupó Jasmina Castro, de la 
Policía Nacional; y el tercero, 
Carlos Glen, del SPI.

director de Inspectoría General del 
Ministerio de Seguridad Pública, 
Clovis Sinisterra. La capacitación 
teórico-práctica se desarrolló en 
tres módulos de aprendizaje que 
abarcaron temas referentes a los 
aspectos de inducción a la plana 
mayor, la gestión de seguridad 
ciudadana y estratégica operativa, 
y los procesos de plana mayor.

FUERZA PÚBLICA CUENTA
CON NUEVOS OFICIALES
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Una nueva subestación de la 
Policía Nacional, para reforzar 
la vigilancia y extender el brazo 
operacional en la zona turística de 
la comunidad costera de Santa 
Catalina, en el distrito de Soná, al 
sur de la provincia de Veraguas, fue 
inaugurada en una gira de trabajo 
del ministro de Seguridad Pública, 
Juan Manuel Pino, acompañado 
por el gobernador y directores 
de los estamentos de seguridad 
del Estado. Al inaugurar la nueva 
sede policial, el ministro dijo estar 
convencido de que los uniformados 
pondrán todas sus capacidades 
operacionales de manera cónsona 
y profesional para realizar cada una 
de las misiones, apegados a la ley y 
con respeto a los derechos humanos. 
La obra fue construida por personal 
de Ingeniería de la Policía Nacional 
durante ocho meses y tiene espacio 
para la atención ciudadana, sala 
de reuniones, dormitorio, cocina, 
comedor y otras áreas necesarias 
para cumplir las labores policiales 
para ofrecer paz y tranquilidad en el 
corregimiento de Hicaco, en Soná. 
En esta gira también se colocó la 
primera piedra para la construcción 
del centro de despacho del Sistema 
de Emergencias SUME, que estará 
ubicado en las instalaciones del 
Aeropuerto Rubén Cantú, en 
Santiago de Veraguas, un proyecto 
en beneficio de la comunidad que, 
se espera, se construya en 240 días.

El Gobierno Nacional, a través del Ministerio de Seguridad Pública y la Policía 
Nacional, refuerza y extiende su brazo operacional para reforzar la seguridad en 
Santa Catalina.

REFUERZAN SEGURIDAD 
EN SANTA CATALINA

En el acto de inauguración 
también se entregó un 
carro de doble tracción 
para realizar el patrullaje en 
las comunidades.
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INVESTIGACIÓN CIENTÍFICA

La Secretaría Nacional de Ciencia, 
Tecnología e Innovación (Senacyt) 
y L’Oréal Centroamérica y Región 
Andina (Ceran) anunciaron a las dos 
ganadoras de la sexta edición del 
Premio Nacional L’Oréal-Unesco “Por 
las Mujeres en la Ciencia” 2022, ambas 
investigadoras de la Universidad 
Tecnológica de Panamá (UTP). Este 
premio nacional se concede a un 
proyecto de investigación en curso 
en el país que esté dirigido por 
una científica panameña con título 
doctoral o que esté cursando estudios 
doctorales en las áreas de Ciencias 

de la Vida, Ciencias de la Materia, 
Ciencias Físicas, Ciencias Matemáticas 
o Ciencias Informáticas. Giselle Esther 
Guerra Saval, investigadora del Centro 
de Investigaciones Hidráulicas e 
Hidrotécnicas de la UTP, miembro del 
Sistema Nacional de Investigación e 
investigadora asociada a Coiba AIP, 
resultó ganadora por su proyecto 
“Estimación de la erosión costera 
en ecosistemas y asentamientos 
humanos vulnerables de la Bahía de 
Parita”. Yazmin Lisbeth Mack Vergara, 
investigadora en el laboratorio de 
ensayo de materiales del Centro 

Experimental de Ingeniería-Laboratorio 
de Microestructura y Ecoeficiencia 
de la UTP, ganó con el proyecto 
“Evaluación de la calidad del agua 
para consumo humano incluyendo 
parámetros no convencionales por 
medio de un laboratorio móvil con 
técnicas analíticas avanzadas”. El 
Premio Nacional L’Oréal-Unesco “Por 
las Mujeres en la Ciencia” surgió a partir 
del programa internacional L’Oréal-
Unesco “For Women in Science”. Esta 
iniciativa busca fomentar el desarrollo 
de las mujeres que han dedicado su 
trabajo y estudios a la ciencia.  

Las doctoras Giselle Esther Guerra Saval (izq.)  y Yazmin Lisbeth Mack Vergara.    

PANAMEÑAS GANAN 
PREMIO DE CIENCIA
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INVESTIGACIÓN EN 
SEMILLAS AGROPECUARIAS 

PERFIL

José Alberto Yau es egresado de la Facultad 
de Ciencias Agropecuarias de la Universidad 
de Panamá, donde obtuvo la licenciatura en 
Ingeniería Agronómica en Fitotecnia (1979). 
Cuenta con maestrías en Tecnología de Semilla 
y en Producción Vegetal en Cultivos Protegidos. 
En 2013 obtuvo un doctorado en Agricultura 
Protegida en la Universidad de Almería, España. 
Tiene una amplia trayectoria de 44 años de 
servicios dedicados a la investigación científica.
Se ha desempeñado en diversos cargos en el 
Instituto de Innovación Agropecuaria de Panamá 
(IDIAP), tanto técnicos como administrativos. 
Ha logrado importantes proyectos para la 
institución avalados con fondos internacionales. 
Fue miembro del Cuerpo Técnico del Proyecto 
de Semilla IDIAP/ACID, en donde desempeñó 
los cargos de director técnico y de Investigación 
e Innovación para la Competitividad del 
Agronegocio. Tiene más de 20 publicaciones 
científicas en las que se destaca la producción 
de semilla básica y registrada de arroz; además, 
la producción de importantes cultivos como 
sandía, melón, zapallo, pepino, berenjena, 
habichuela, tomate, pimentón, ñame y camote, 
todas estas investigaciones avaladas por el fondo 
de la Misión Técnica Taiwán. Se destaca como 
desarrollador de proyectos de investigación 
y transferencia en arroz, semilla, control 
biológico y agricultura protegida. Participó en la 
recuperación de diversas variedades locales y ha 
realizado importantes aportes en su intercambio 
a través de las redes de productores, en las 
cuales ha fungido como técnico responsable. 
Dentro de las validaciones técnicas, también 
se destaca su participación en el programa de 
reto para la Seguridad Alimentaria en América 
Latina y el Caribe (ALC), validación de prácticas 
agrícolas arroceras para mejorar el uso eficiente 
del agua IDIAP-Fontagro (Fondo Regional de 
Tecnología Agropecuaria), proyecto con gran 
aceptación por parte de los productores de 
las áreas de Coclé y Panamá Oeste. Así mismo, 
participa en el proyecto de prospección, 
identificación, crianza y eficacia biológica de 
cepas nativas, nemátodos entomopatógenos y 
microorganismos beneficiosos para el control 
biológico de plagas insectiles y patógenas en 

zonas de producción agrícola en Panamá 
Este y Colón. Recibió la distinción del 
Sistema Nacional de Investigación, 
como Investigador Nacional 2015-
2016. Obtuvo el tercer puesto en la 
Mesa de Recursos Naturales en la LXI 
reunión anual del Programa Cooperativo 
para el Mejoramiento de Cultivos y 
Animales, celebrado en Costa Rica en 
2016. En octubre del 2021, por su larga 
trayectoria como investigador, recibió 
la medalla “Germán De León” como 
investigador del año. Actualmente 
es el coordinador de la Unidad de 
Variedades Vegetales del IDIAP, 
encargada de la realización 
de las pruebas por genotipos 
ambientes de las nuevas 
variedades de cultivos de 
importancia económica, 
alimentaria y nutricional 
que entran al país. De igual 
manera, es evaluador de 
proyectos de la Senacyt en 
sus diferentes programas: 
Nuevos investigadores, 
Generación de capacidades, 
Convocatorias públicas 
continuas para apoyo 
a congresos, jornadas, 
seminarios, y/o talleres, 
becas para pregrados, 
maestría y doctorados, 
Feria de las Ciencias del 
Ingenio Juvenil y Jornadas de 
Iniciación Científica. Asimismo, 
es el representante del IDIAP en 
varias comisiones nacionales del 
sector agropecuario, a saber: 
Comité Técnico de Arroz, Comité 
Técnico de Papa y Cebolla, Consejo 
para la Protección de las Variedades 
Vegetales (COPOV), entre otras.

JOSÉ ALBERTO YAU QUINTERO, 
coordinador de la Unidad de Variedades 

Vegetales del IDIAP.
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